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Батареям 
хватит тепла?

Долгосрочный 
заказ

Мухомор нам 
не товарищ

2 4 5

Не знаешь – не бери, 
сомневаешься – выбрось.

Будущих специалистов нужно обучать 
только необходимым профессиям.

В Караганде прошел 
Республиканский совет по региональному 
развитию при партии «AMANAT».

Фархат КИНЖИТАЕВ

На очередной, VII сессии 
Карагандинского областного 
маслихата представители 
депутатского корпуса заслушали 
отчет Ермаганбета Булекпаева, 
который подвел промежуточные 
итоги социально-экономического 
развития региона. Кроме 
того, важнейшей темой для 
обсуждения стало обеспечение 
жильем, особенно это касается 
уязвимых слоев населения.

Как подчеркнул председатель Караган-
динского областного маслихата Нуркен 
Кобжанов, отчет главы региона позво-
ляет народным избранникам тщательно 
проанализировать результаты работы, 
проведенной за истекшие месяцы 2023 
года местными исполнительными и 
представительными органами власти. 
Он также поблагодарил акима области за 
взаимопонимание и поддержку депута-
тов и отметил, что только совместными 
усилиями достигается положительная 
динамика в экономической и социальной 
сферах.

В свою очередь аким области Ерма-
ганбет Булекпаев указал на то, что Гла-
ва государства в своем Послании наро-
ду Казахстана от 1 сентября поставил 
перед регионами ряд стратегических 

задач, направленных на повышение 
благосостояния граждан. В их числе – 
улучшение качества жизни, создание 
новых рабочих мест, строительство но-
вых объектов образования, здравоохра-
нения, спорта, развитие коммунальной, 
дорожной инфраструктуры, а также 
многое другое.

Инвестиции в будущее
По словам Ермаганбета Булекпаева, эко-

номика региона динамично развивается. 
Так, объем вложенных инвестиций вырос 
на 16,9%, обеспечен рост объемов стро-
ительства на 5,1%; торговли – на 11,3%; 
услуг транспортной отрасли – на 13,1%. 

Выпуск промышленной продукции соста-
вил 2,3 трлн тенге. Большой вклад вносят 
предприятия, которые выходят или уже 
вышли на проектную мощность – это ТОО 
«Asia FerroAlloys», ТОО «QazTehna», 
ТОО «YDD Corporation» и другие.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Экономика должна быть креативной
Депутаты обсудили механизмы реализации поручений Главы государства Лучше быть 

здоровым
Светлана СБРОДОВА

Для жителей Карагандинской 
области приобрели 137 
тысяч доз вакцины против 
гриппа. Этого количества 
хватит, чтобы привить 
15% населения. И тогда в 
регионе удастся избежать 
вспышки заболеваемости 
среди граждан. О том, кто 
в первую очередь должен 
пройти процедуру, рассказали 
на брифинге Региональной 
службы коммуникаций. 

По словам главного внештатного 
эпидемиолога Карагандинской обла-
сти Аслана Темирова, медицинские 
организации полностью готовы к про-
ведению кампании по иммунизации 
против гриппа и ОРВИ.

– Наиболее эффективным методом 
профилактики гриппа является вакцина-
ция, – сказал он. – В области закуплено 
137 тысяч доз «Гриппол плюс» производ-
ства России. Вакцина содержит штаммы, 
которые ожидаются в предстоящем эпид-
сезоне. Мы сможем охватить иммуниза-
цией порядка 15% населения, тогда как 
ВОЗ дает рекомендации по 10%. В пер-
вую очередь вакцинации подлежат наи-
более уязвимые слои населения.

Среди них – медработники, дети, 
состоящие на диспансерном учете, си-
роты, дети, оставшиеся без попечения 
родителей, лица со сниженным имму-
нитетом, беременные и люди старше 60 
лет. Врачи предупреждают, что грипп 
опасен осложнениями (пневмония, по-
ражение сердечно-сосудистой системы, 
гайморит, заболевания почек). Обостря-
ются и хронические болезни. 

– Рекомендуется соблюдать меры 
предосторожности, – уточнил А. Те-
миров. – В частности, лучше воздер-
жаться от посещения мест массового 
скопления людей, особенно в закры-
тых помещениях. Чаще проветривать 
комнаты, кабинеты. Использовать 
антисептики, дезинфицирующие сал-
фетки. Избегать контактов с больны-
ми людьми, обеспечив им изоляцию. 
При первых проявлениях симптомов 
гриппа и ОРВИ у детей не нужно от-
правлять их в детские сады и школы, 
лучше оставить дома и вызвать врача.

Вакцинация против гриппа будет про-
водиться с первого октября и продлится 
до конца ноября. И, как отметил внеш-
татный эпидемиолог Карагандинской 
области, наиболее уязвимым слоям насе-
ления привиться от сезонного заболева-
ния лучше в первых числах следующего 
месяца. Российская вакцина «Гриппол 
плюс», которую используют с 2019 года, 
очень эффективна против штаммов ви-
руса гриппа А, В, H1N1, H3N2.

– После вакцины мы не исключаем 
возможности заболевания, ведь, поми-
мо гриппа, есть ряд острых респира-
торных вирусных инфекций, – пояснил 
Аслан Темиров. – Прежде чем прово-
дить иммунизацию, медработники 
проверяют состояние пациента. Важно 
исключить клинические симптомы: 
кашель, насморк, повышенную темпе-
ратуру. Вакцинировать против гриппа 
рекомендуется через месяц после того, 
как человек получил другую прививку 
или манту. Ну и, конечно же, лучше со-
блюдать меры безопасности.

СТР. 3  

Впервые он проходил столь масштаб-
но. Организаторы разместили на пло-
щади праздничную сцену, современную 
брендированную юрту со стеклянным 
фасадом, в которой проводились шах-
матные баталии. С приветственными ре-
чами в адрес участников турнира высту-
пили заместитель акима области Ербол 

Аликулов, президент и вице-президент 
Казахстанской федерации шахмат Тимур 
Турлов и Марат Есенов.

В этот день состоялось открытие фи-
лиала Казахстанской шахматной федера-
ции по Карагандинской области, прошли 
сеанс одновременной игры с гроссмей-
стером и турнир по молниеносным шах-

матам (полуфинал турнира «Шахматный 
караван»). 

Юный карагандинский шахматист Ма-
дияр Алтынбекулы немного волновался 
перед ответственной игрой. Юноше – 14 
лет, из них шесть занимается шахматами. 
Основным азам этой интеллектуальной 
игры его научил отец. Мадияр – чем-

пион Карагандинской области в своей 
возрастной категории, а также чемпион 
области среди мужчин. Ведет активный 
образ жизни, по выходным любит играть 
в баскетбол, читает книги, признается, 
что шахматы помогают ему в учебе. При-
мечательно, что в турнире не было воз-
растных и гендерных различий. Каждый 
желающий мог попробовать свои силы 
побороться за солидный денежный приз.

Международный гроссмейстер, глав-
ный тренер женской сборной Казахстана 
по шахматам Павел Коцур отметил, что 
интерес к игре растет с каждым годом. 
Казахстанки отлично выступили на ко-
мандном чемпионате мира среди женщин 
в Польше, заняв второе место. Наша стра-
на впервые стала серебряным призером 
на соревновании такого уровня. Средний 
возраст команды – 18 лет. «С нами счита-
ются во всем мире. У мужчин успехи чуть 
скромнее, но идет тенденция к росту. Уве-
рен, сегодняшнее событие принесет поль-
зу», – отметил гроссмейстер. 

 – Цель нашего турнира – пропаган-
да шахматного спорта во всех регионах 
страны. В преддверии Дня Конституции 
РК мы провели отборочный турнир. Се-
годня 20 победителей будут играть в по-
луфинале, из них трое пройдут в финал, 
который состоится 10 ноября в Турке-
стане, – рассказывает вице-президент 
Казахстанской федерации шахмат Марат 
Есенов. – Также сегодня мы организуем 
сеанс одновременной игры с междуна-
родным гроссмейстером Павлом Коцу-
ром. Как вы знаете, шахматы – это ин-
теллектуальная игра, которая помогает 
развивать логику, мышление и т.д. Такой 
шахматный караван впервые проводится 
в нашей стране, мы посещаем все об-
ластные центры, создаем филиалы, где 
их нет. С общественностью обсуждаем 
текущие задачи и проблемные вопросы. 

СОБЫТИЕ

Ферзь во всей красе
Интеллектуальную игру будут внедрять в школьную программу

На площади Дворца спорта имени Нуркена Абдирова в Караганде состоялся турнир в рамках республиканского 
проекта «Шахматный караван». 

СТР. 8  
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Фархат КИНЖИТАЕВ

До 2025 года в регионе 
будет построено еще 18 
общеобразовательных 
школ, сообщила 
руководитель 
управления образования 
Гульсум Кожахметова. 
Соответствующие 
земельные участки 
уже выделены, также 
получены технические 
условия для подключения 
коммуникаций.

– В своем Послании Глава го-
сударства обращает особое вни-
мание на вопросы безопасности 
детей. Так, на сегодняшний день 
все организации обеспечены си-
стемой видеонаблюдения, сигнал 
с камер выведен к Центру опера-
тивного управления и дежурным 
частям департамента полиции в 
100% детских садов, 48% школ и 
100% колледжей. Система голо-
сового оповещения и тревожные 
кнопки установлены в 583 орга-
низациях образования. Договоры 
с лицензированной охраной за-
ключены в 100% объектов, турни-
кеты имеются в 78% организаций. 
В целом на обеспечение безопас-

ности организаций образования в 
этом году выделено более 1 млрд 
тенге, – отметила Гульсум Кожах-
метова.

По ее словам, с целью обе-
спечения безопасности питания 
ведется мониторинг качества 
предоставляемых услуг. Во всех 

регионах созданы межведом-
ственные экспертные группы из 
числа представителей маслиха-
тов, попечительских советов, ро-
дительской общественности, цен-
тров по поддержке многодетных 
семей, НПО. Установлено 465 
видеокамер в 356 пищеблоках, 

что составляет 88,5% от общего 
числа школьных столовых. Глава 
ведомства подчеркнула, что ка-
меры будут не только в столовых, 
но и в горячих цехах, на кухне. В 
некоторых школах используются 
мобильные приложения, где идет 
запись с выводом на монитор, и 

любой родитель, приводя ребен-
ка утром в школу, имеет право 
посмотреть процесс приготовле-
ния еды. Для информирования 
родителей о ежедневном меню и 
энергетической ценности блюд 
работает мобильное приложение 
«EduMark». 

– Глава государства отметил, 
что требуется институционально 
усилить службу психологической 
поддержки, организовать единый 
телефон доверия и разработать 
действенную программу помо-
щи жертвам насилия и буллинга. 
В этой связи у нас с 2021 года 
действует «Лаборатория соци-
ально-психологического сопрово-
ждения учащихся в организациях 
образования». В помощь специ-
алистам в 360 школах области 
установлена автоматизированная 
система психолого-педагогиче-
ского мониторинга HR+, которая 
позволяет охватить диагностикой 
всех учащихся, выявить детей, 
требующих особого педагогиче-
ского внимания, и принять меры 
по оказанию им своевременной 
помощи. В программе автомати-

зирован и «Социальный паспорт 
школы», что позволяет видеть со-
циальный статус семей учащих-
ся, склонных к девиантному по-
ведению, результаты посещения 
семей и так далее, – подчеркнула 
Г. Кожахметова.

Кроме того, в новом учебном 
году в регионе приступят к реали-
зации проекта, который позволит 
контролировать уровень социали-
зации обучающихся, в том числе  
детей с особыми образовательны-
ми потребностями.

– Немаловажным вопросом 
остается повышение скорости 
Интернета и обеспечение бес-
платного доступа к цифровым 
образовательным ресурсам. 
Впервые с нового учебного года 
в школах будут запущены элек-
тронные учебники. На эти цели 
выделено 75 млн тенге. Данным 
нововведением будут охвачены 
339 организаций образования 
области. Из 152 школ 40 имеют 
возможность увеличить скорость 
Интернета, данный шаг запла-
нирован на первый квартал 2024 
года. В оставшихся 112 школах 
технической возможности для 
увеличения скорости пока нет. 
Для решения данной проблемы 
управление цифровизации на-
мерено провести установку во-
локонно-оптических линий, в 
оставшихся школах прорабаты-
вается вопрос использования ра-
диорелейной связи, – сообщила 
Гульсум Кожахметова.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

По электронным учебникам

В ходе заседания члены совета посетили ТЭЦ-2 
АО «АрселорМиттал Темиртау», где ознакоми-
лись с ходом ремонтных работ на предприятии. 
Депутатов интересовали прогнозы по увеличе-
нию мощности ТЭЦ-2 за счет строительства до-
полнительного седьмого котла. Берик Бейсенга-
лиев обратился к директору предприятия Сергею 
Кривову с вопросом: выполняет ли со своей сто-
роны инвестор полный объем поддержки, ведь у 
него есть определенные обязательства? 

– Достаточно ли финансирования для заверше-
ния строительства седьмого котла, а также для 
ремонта и восстановления остальных котлов? У 
нас должна быть уверенность, что средств доста-
точно и в этом отопительном сезоне аварий на 
сетях не будет. Потому что у вас из шести котлов 
практически четыре были в аварийном состоя-
нии. В том числе были и остановки котлов сро-
ком от 19 до 150 дней, – обратился мажилисмен.

Сергей Кривов ответил, что в текущем году на 
ремонтные работы (без учета седьмого котла) им 
было выделено порядка 5 миллиардов тенге.

– Сюда включены работы по восстановлению 
первого, четвертого и пятого котлов. С уверенно-
стью могу сказать, что этой суммы достаточно, 
чтобы завершить работы и запустить их в полном 
объеме, – заверил директор ТЭЦ-2.

Однако срок завершения ремонта котла № 4 
продлевается до конца октября, а строительство 
седьмого и вовсе затягивается до следующего 
лета. А это значит, что предстоящей зимой темир-
таусцы, возможно, вновь ощутят нехватку тепла.

Мажилисмен напомнил, с какими сложностя-
ми столкнулись регионы в прошлом отопитель-
ном сезоне. Произошел целый ряд аварий на 
ТЭЦ в Экибастузе, Рудном, Риддере и некоторых 
других населенных пунктах. В результате десят-
ки тысяч казахстанцев в самый пик зимы, в креп-
кие морозы остались без тепла. Крупный блэкаут 
произошел и в Мангистауской области.

Он подчеркнул, что на стратегической важно-
сти данного вопроса в своем Послании народу 
«Экономический курс Справедливого Казахста-
на» Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
остановился отдельно.

– Президент отметил, что череда аварий на 
теплоэлектростанциях прошлой зимой остро 
высветила копившиеся годами проблемы из-
ношенности инфраструктуры. Устаревшая 
база оказывает прямое влияние как на соци-
альное самочувствие граждан, так и на темпы 
индустриализации нашей страны, – сказал Б. 
Бейсенгалиев. – Как показали анализ и ин-
формация наших региональных советов и про-
фильных министерств, риски по подготовке к 
предстоящему отопительному сезону имеются 
как минимум на восьми ТЭЦ страны, а в ряде 
областей республики – на сетях теплоснабже-
ния.

Депутат также обратил внимание на то, что за 
30 лет в Казахстане не было построено ни од-
ной новой ТЭЦ. Большая часть имеющихся (а 
это 76% от общего количества) эксплуатируется 
уже более 50 лет. Средний износ их основного 
оборудования – 66%. То есть больше чем напо-
ловину.

– Конечно, определенная работа проводится. 
Для этого ежегодно выделяются значительные 
средства. Акиматы и ведомства тоже проводят 
большую работу. Но общий результат оставляет 
желать лучшего, – резюмировал мажилисмен.

Завершился Республиканский совет по реги-
ональному развитию при партии «AMANAT» 
выработкой различных рекомендаций в адрес 
акиматов и уполномоченных органов. Среди них 
– обеспечить готовность к отопительному сезо-
ну социальных объектов и жилого фонда до 15 
октября. 

Фото 
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ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Батареям хватит тепла?
Наталья ФОМИНА

Карагандинскую область посетили депутаты Мажилиса Парламента РК и вице-
министры энергетики, промышленности и строительства. С их участием состоялось 
выездное заседание Республиканского совета по региональному развитию при партии 
«AMANAT». Встреча прошла под председательством депутата Мажилиса Парламента РК 
Берика Бейсенгалиева.

Более сорока крупных 
работодателей приняли 
участие в очередной 
городской ярмарке 
свободных рабочих 
мест для молодежи, 
организованной акиматом 
Караганды. 

На мероприятии, которое про-
шло в торговом центре «Таир», 
присутствовали представители раз-
личных сфер деятельности, а также 
крупнейших компаний, таких как 
«KamaTyres», «АрселорМиттал Те-
миртау», «Шубарколь комiр», «На-
родный банк» и другие.

– Участвуют все крупные рабо-
тодатели города, государственные 
органы, войсковые части. Ярмарки 
проходят ежеквартально, в ходе та-
ких мероприятий граждане берут на-
правления и находят работу. Поэтому 
призываю всех, кто в поиске рабочих 
мест, приходить сюда, – говорит за-
меститель акима района имени Ка-
зыбек би Ринат Каржасбаев.

На городской ярмарке вакансий 
были организованы площадки, 
где соискатель мог встретиться 
непосредственно с работодателем 
и обменяться информацией о ва-
кансиях, трудоустройстве и усло-
виях труда. А кандидатами были 
выпускники вузов и колледжей, 
безработные и те, кто стремит-
ся найти новые возможности для 
профессионального развития.

– Я случайно оказалась здесь и 
была удивлена, что предложено 
много различных вакансий. Для 
себя рассмотрела несколько, ко-

торые вечером буду обсуждать с 
родителями, – делится своими впе-
чатлениями выпускница колледжа 
Амина Оспанова. 

Практика показала, что такая 
форма организации удобна для мо-
лодежи и всех соискателей. Да и 
самим работодателям дает возмож-
ность найти и принять на работу 
квалифицированных сотрудников.

– В таких мероприятиях мы при-
нимаем участие на постоянной ос-
нове. Какие вакансии у нас свобод-
ны, можно узнать на нашем сайте 
и на портале enbek.kz, но именно 
здесь, непосредственно при живом 
общении, находим больше работ-
ников для своей организации. Даже 
бывало, что после таких встреч 
«закрывали» порядка 40 процентов 
вакансий, – рассказывает руководи-
тель службы управления персона-
лом областной клинической боль-
ницы Алтынгуль Шаймерденова.

– Да, ребята подходят, интересу-
ются и записываются, но самое ин-
тересное – приходят устраиваться 
на службу через несколько недель. 
Наверное, необходимо время, что-
бы обдумать и решиться надеть 
форму, – рассказывает начальник 
отдела воспитательной и социаль-
но-правовой работы войсковой ча-
сти 52859 подполковник Казыбек 
Амирбеков. 

Здесь же была развернута об-
ширная площадка «Национальный 
проект по развитию предприни-
мательства на 2021-2025 годы», 
охватывающий все возрасты от 
молодежи до «серебряного возрас-
та». Недостатка в работе нет – на 
сегодняшний день на электронной 
бирже труда enbek.kz доступно бо-
лее 2000 вакансий.

Əсет ҚАМСЫЗҰЛЫ
Фото 
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АКТУАЛЬНО

Не отходя от кадров

В следующем году в 
Караганде отремонтируют 
привокзальную площадь. 
Такое поручение дал 
аким области Ермаганбет 
Булекпаев. На днях 
во время выездного 
совещания он осмотрел 
объекты дорожной 
инфраструктуры.

Так, стало известно, что в 
конце октября подрядчик пла-
нирует открыть проезд по улице 
Космонавтов. Там проводится 
реконструкция дороги, в рамках 
которой делают ливневую кана-
лизацию, укладывают несколь-
ко слоев щебеночно-мастичного 
асфальтобетона, устанавливают 
новые бордюры и опоры осве-
щения, занимаются обустрой-

ством пешеходной дорожки и 
прочим.

Как отметил руководитель про-
екта ТОО «Cvintec Construction» 
Геворг Согоян, на проезжей части, 
которая станет четырехполосной, 
проложили 1,5 километра ливнев-
ки, закатали два слоя дорожной 
одежды. Верхний слой планируют 
уложить в следующем году, когда 
объект полностью будет завершен.

– Из-за дождя почти месяц не 
могли работать в полную силу, – 
пояснил он. – Сейчас круглосуточ-
но принимаем асфальт с асфаль-
тобетонного завода. На объекте 
работают больше 60 человек и 28 
единиц техники. Осталось доде-
лать 400 метров до улицы Гоголя. 
Открыть движение планируем до 
конца октября.

Также глава региона осмотрел 
привокзальную площадь, состоя-
ние которой в последнее время вы-
звало массу нареканий. Он поручил 
акиму города выделить в следую-
щем году финансирование и при-
вести в порядок всю территорию. 
Кроме того, на следующей неделе 
будет открыт участок дороги по 
улице Сарыарка, где завершается 
средний ремонт. Этот объект тоже 
поручено держать на контроле.

В этом году в областном центре 
отремонтировали почти 86 кило-
метров автодорог. В том числе и в 
частном секторе.

Соб. инф.

В дорожной одежде
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– Чтобы форсировать темпы 
развития и создать новые рабо-
чие места, проводится целена-
правленная постоянная работа 
по поиску новых инвесторов. В 
частности, объем инвестиций за 
8 месяцев составил 451 млрд тен-
ге. Из них 87,6% – это частные 
средства. Сформирован пул из 
56 проектов общей стоимостью 
1,5 трлн тенге. Это позволит со-
здать более 13 тысяч постоянных 
рабочих мест, – рассказал глава 
региона. 

Свыше десяти предприятий на 
сумму 125 млрд тенге будут за-
пущены уже в этом году. Среди 
них – завод по выпуску быто-
вой техники, располагающийся 
в индустриальной зоне «Saran», 
шинный завод «KamaTyresKZ», 
проекты по производству высо-
кокачественной извести на место-
рождении «Сарыопан», а также 
спецкокса АО «Шубарколь ко-
мир».

Как отметил Ермаганбет Бу-
лекпаев, есть резервы для увели-
чения доли местного содержания 
в закупках крупных компаний. 
Так, подписаны соответствую-
щие меморандумы с АО «Ар-
селорМиттал Темиртау» и ТОО 
«Корпорация «Казахмыс» на сум-
му порядка 100 млрд тенге. При 
этом на сегодняшний день уже 
поставлено товаров на 73 млрд 
тенге.

– Наблюдается рост деловой 
активности предпринимателей. 
45%, или 237 тысяч, активного 
населения занято в малом и сред-
нем бизнесе. За 8 месяцев нынеш-
него года финансовую поддержку 
получили 4,6 тысячи проектов 
предпринимателей на сумму 32,9 
млрд тенге. До конца года ставим 
задачу довести портфель про-
ектов поддержки бизнеса до 5,5 
тысячи. В этом месяце дан старт 
новой программе кредитования 
МСБ с льготной ставкой 3%. В 
целях снижения налоговой на-
грузки на бизнес при поддержке 
депутатов наш регион первым в 
республике снизил ставку роз-
ничного налога вдвое. Этой ме-
рой воспользовались порядка 800 
предпринимателей области, что 
увеличило количество налогопла-
тельщиков в 4 раза, – подчеркнул 
аким Карагандинской области.

В регионе идет активная подго-
товка к отопительному сезону. За-
вершен ремонт на 22 котлах и 14 
турбинах, в ремонте – 14 котлов и 
7 турбин. Реализуется 17 инфра-
структурных проектов на сумму 
34,1 млрд тенге, в том числе по 
строительству и реконструкции 
тепловых сетей. К примеру, в 
Балхаше реконструируются ос-
новные тепломагистрали, ведется 
строительство внутрикварталь-
ных тепловых сетей микрорайона 
«Конырат». Подключение домов 
и объектов соцкультбыта к те-
пловым сетям проходит в Сарани, 
также здесь продолжается строи-
тельство центральной котельной. 
Реконструкция и ремонт теплосе-
тей идут в Темиртау.

В этом году ремонтом охваче-
но 1354 км автомобильных дорог, 
на это выделено более 54,5 млрд 
тенге. «Казавтожол» планирует 
завершить укладку дорожного 
покрытия по четырехполосной 
республиканской автодороге 
Караганда – Балхаш. Стартует 
трехлетний проект реконструк-
ции автодороги Караганда – Жез-
казган, его реализацию планиру-
ется начать в текущем году – от 
Жанаарки в сторону областного 
центра. На текущий момент про-

водятся конкурсные процедуры 
по определению подрядчика. 
Реконструируются участки ма-
гистралей Жартас – Долинка, 
Нура – Осакаровка и Осакаров-
ка – Молодежный. Это позволит 
обеспечить безопасный проезд 
для жителей сельских районов. 
По проекту «Ауыл – ел бесігі» ох-
вачено дорожно-ремонтными ра-
ботами 152 км внутрипоселковых 
дорог в 22 населенных пунктах 
области, отметил Ермаганбет Бу-
лекпаев.

– У нас большие планы по об-
новлению автобусного парка. В 
этом году закупим 195 новых ав-
тобусов, из них 44 будут работать 
на маршрутах в города-спутни-
ки. Транспорт приобретается у 
отечественного производителя 
– Саранского завода «QazTehna». 
За счет этих мер значительно сни-
жается средний возраст автобу-
сов. С июня увеличилось число 
вагонов внутриобластного поезда 
«Караганда – Балхаш» (с 4 до 6). 
Это позволит дополнительно пе-
ревозить порядка 40 тысяч пасса-
жиров в год, увеличив общий пас-
сажиропоток со 160 тысяч до 200 
тысяч человек, – сообщил аким 
области.

В ходе своего выступления он 

рассказал народным избранни-
кам о перспективных проектах в 
сферах образования, здравоохра-
нения и спорта, а также презенто-
вал депутатам Карагандинского 
областного маслихата информа-
ционную систему «eAkimat365», 
которую планируется внедрить 
во всех государственных органах 
и учреждениях уже в ближайшее 
время. Ее главная задача – оциф-
ровка процессов стратегического 
и бюджетного планирования, бла-
годаря чему финансовые средства 
будут расходоваться наиболее эф-
фективно и прозрачно.

Расставляя акценты
В ходе сессии карагандин-

ские депутаты адресовали аки-
му области свои вопросы и 
предложения. В частности, под-
нимались проблемы местных 
фермеров. В ответ Ермаганбет 
Булекпаев заметил, что по ито-
гам восьми месяцев наблюда-
ется положительная динами-
ка за счет роста производства 
продукции животноводства, 
увеличены посевные площади 
сельскохозяйственных культур. 
Правда, здесь свои коррективы 
вносит непогода.

– Из-за продолжительных про-
ливных дождей возникает риск 
снижения урожайности и каче-
ства продукции, полученной во 
время уборочной кампании, что 
может привести к ухудшению 
финансового состояния сель-
хозтоваропроизводителей. В 
случае благоприятной погоды 
мы планируем завершить убор-
ку зерновых до конца октября, а 
картофеля и овощей – до 15 ок-
тября. Для поддержки фермеров 
мы инициировали вопрос о пере-
смотре внутренних документов 
дочерних организаций холдинга 
«Байтерек», таких как «Аграр-
ная кредитная корпорация» и 
«КазАгроФинанс». Таким обра-
зом, крестьяне, которые восполь-
зовались отсрочкой, могут полу-
чить кредит в следующем году. 
Также необходимо дополнительно 
перераспределить сэкономленные 
денежные средства на погашение 
долгов перед сельхозтоваропроиз-
водителями, – констатировал Ер-
маганбет Булекпаев.

Депутат Сергазы Адекенов 
обратил внимание на необходи-

мость развития экономики через 
призму науки и инноваций. По 
его словам, нужны не деклара-
тивные, а действенные меры 
поддержки частных инициатив 
по созданию инновационной ин-
фраструктуры – бизнес-инкубато-
ров, центров коммерциализации, 
технопарков и конструкторских 
бюро. Необходимо решить все 
правовые и финансовые вопросы, 
чтобы повысить интерес к проек-
там со стороны отечественных и 
иностранных инвесторов, считает 
он.

Депутат Кадиша Оспанова го-
ворила о совершенствовании ду-
ального образования, развитии 
молодежного предприниматель-
ства, экономики новых секторов 
– креативной индустрии и IT-сек-
тора, об улучшении медицинской 
инфраструктуры, повышении 
квалификации медицинских ка-
дров.

– Вопросы здравоохранения 
мы держим на постоянном кон-
троле и считаем, что необходимо 
пересмотреть подходы в сторо-
ну формирования солидарной 
ответственности у населения к 
своему здоровью, к здоровому 
образу жизни. Нужно сделать это 
главным акцентом в предстоящей 
работе, активно привлекая в дан-
ную работу гражданский сектор и 
науку, – отметила она.

Как подчеркнул председатель 
Карагандинского областного мас-
лихата Нуркен Кобжанов, весьма 
актуальным для нашего регио-
на является вопрос обеспечения 
жильем, в первую очередь для 
социально уязвимых слоев насе-
ления. По словам Нуркена Сай-
фиддиновича, эта тема детально 
обсуждалась на расширенных за-
седаниях рабочих и профильных 
комиссий маслихата, совещаниях 
с представителями государствен-
ных органов, во время выездов 
депутатов в города и сельские ре-
гионы области. Также вопрос был 
рассмотрен на совместном засе-
дании постоянных комиссий с 
участием областных управлений, 
представителей акиматов, пред-
седателей городских и районных 
маслихатов.

В частности, сообщалось, что с 
начала года введено в эксплуата-
цию около 279 тысяч квадратных 
метров жилья. Для социально 
уязвимых слоев граждан приоб-

ретено 78 квартир, из них 44 пе-
реданы многодетным семьям. А 
по итогам года ставится задача 
построить и приобрести за счет 
бюджета около 1000 арендных 
квартир для очередников. Кроме 
того, на сегодняшний день мо-
лодым специалистам выдано 55 
льготных ипотечных займов, 75 
заявок находятся на рассмотре-
нии в «Отбасы банке». Льготные 
кредиты получили более 100 со-
трудников компаний «Арселор-
Миттал Темиртау» и «Шубарколь 
комир».

При обсуждении этого вопро-
са депутат Бейбит Досжанов 
заметил, что основные риски 
обновления жилищного фонда 
региона заключаются в низкой 
покупательской способности, 
невысокой доступности кредит-
ных ресурсов для застройщиков, 
нехватке средств на финансиро-
вание строительства объектов 
инфраструктуры и ряде прочих 
факторов.

– Становится актуальным про-
думать, какие решения необходи-
мы для реализации социальных 
стандартов при строительстве? В 
этой связи депутатским корпусом 
предлагается рассмотреть воз-
можность выдачи разрешений на 
строительство жилья только при 
условии параллельного ввода со-
циальных объектов там, где ком-
плексная застройка территории 
предусматривает такую возмож-
ность. Кроме того, необходимо 
дальнейшее стимулирование раз-
вития рынка арендного жилья и 
предоставляемого по программам 
социального найма, – констатиро-
вал он.

Также народный избранник 
обратил внимание на необходи-
мость активного внедрения прин-
ципов государственно-частного 
партнерства, повышения качества 
строительных работ и ответствен-
ности застройщиков.

На очередной, VII сессии был 
рассмотрен и ряд других акту-
альных вопросов: о досрочном 
сложении полномочий депута-
та Карагандинского областного 
маслихата Талгата Утеубаева, о 
Правилах общего водопользова-
ния, о согласовании тарифов на 
регулярные социально значимые 
автомобильные перевозки пасса-
жиров.

Фото Сергея КОЧМАРЕВА

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Экономика должна быть креативной

ДЕПУТАТ СЕРГАЗЫ АДЕКЕНОВ ОБРАТИЛ ВНИМАНИЕ 
НА НЕОБХОДИМОСТЬ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ ЧЕРЕЗ 
ПРИЗМУ НАУКИ И ИННОВАЦИЙ. ПО ЕГО СЛОВАМ, 
НУЖНЫ НЕ ДЕКЛАРАТИВНЫЕ, А ДЕЙСТВЕННЫЕ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ ЧАСТНЫХ ИНИЦИАТИВ ПО СОЗДАНИЮ 
ИННОВАЦИОННОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ.

ДЕПУТАТ КАДИША ОСПАНОВА ГОВОРИЛА 
О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ДУАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ, РАЗВИТИИ МОЛОДЕЖНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА, ЭКОНОМИКИ НОВЫХ 
СЕКТОРОВ.

 СТР. 1
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В итоге рынок страны пере-
полнен миллионами юристов и 
экономистов, которые не могут 
найти работу по профессии. Что-
бы избежать таких ситуаций в 
будущем, в стране был запущен 
проект «Мамандығым – бола-
шағым». Он реализуется в рамках 
Программы повышения доходов 
населения до 2029 года, приня-
той Правительством Республи-
ки Казахстан. Его основная цель 
– прогнозирование изменения 
рынка труда в регионе и ранняя 
профессиональная ориентация 
учащихся. На днях региональ-
ный проектный офис открылся 
и в нашей области – он будет ра-
ботать на базе Карагандинского 
университета им. академика Е.А. 
Букетова. Сотрудники вуза прой-
дут сертификационное обучение 
методологии форсайт-исследо-
вания, а потом войдут в команду 
регионального проектного офиса 
и займутся созданием карты по-
требности в кадрах Карагандин-
ской области.

Под запросы 
работодателя

Министр науки и высшего об-
разования Саясат Нурбек, при-
сутствовавший на открытии про-
ектного офиса в режиме онлайн, 
признался, что в стране наблю-
даются проблемы планирования 
кадрового обеспечения, привязки 
к запросам конкретной отрасли и 
конкретного региона. Потому что 
экономика каждой области име-
ет свои особенности, специфику, 
она развивается по-другому. Есть 
запросы системообразующих 
предприятий, которые оказывают 
влияние на рынок труда и систе-
му образования.

– Этот проект призван решать 
не только вопрос планирования и 
адекватного кадрового обеспече-
ния на центральном уровне – для 
этого еще в 2020 году был запу-
щен проект «Атлас новых профес-
сий», где мы начали разбираться 
с ключевыми отраслями, – рас-
сказал министр. – Но главный 
вопрос сейчас – формирование и 
глубокое, детальное понимание 
запросов рынка труда конкрет-
ного региона. Уже в нескольких 
областях такая работа проведе-
на, в частности в Мангистауской 
и Павлодарской. Порядка 20 

колледжей и вузов вовлечены в 
работу, запущены несколько де-
сятков новых программ. Дошла 
очередь и до Карагандинской 
области. Этот инструмент может 
в полной мере заработать у вас, 
так как регион промышленно раз-
вит, присутствует большое коли-
чество отраслей – металлургия, 
переработка, сельское хозяйство. 
И есть большое количество круп-
ных предприятий, которые могут 
сформулировать долгосрочный 
запрос на кадры. Именно поэтому 
мы делаем ставку на региональ-
ные университеты – они должны 
стать центрами компетенций и 
новых образовательных исследо-
вательских хабов. Мы начинаем 
трансформацию вузов в исследо-
вательские центры, фокус будет 
на университетскую науку. Зару-
бежные филиалы мы тоже откры-
ваем в региональных универси-
тетах. В прошлом году – четыре 
филиала, в этом году еще пять. 
Наша задача, чтобы потенциал 
региональных вузов за счет этого 
партнерства расширился, чтобы 
было дополнительное финанси-
рование, открывались лаборато-
рии, приезжали профессора из-за 
рубежа и давали новые знания. 
Сейчас активно прорабатываем 
партнерство с КарУ. Для вуза это 
не просто новый курс – это воз-
можность сформировать эксперт-
ную базу сертифицированных 
специалистов, обученных при-
кладной методике. Мы должны 
создать карту, которая даст четкое 
понимание: какие предприятия и 
отрасли требуют новых запросов, 
как нужно менять учебные про-
граммы, как создавать новые. По-
литика автономии и свободы, ко-
торую мы даем с этого года вузам, 
в этом поможет: до 95% содержа-
ния программы теперь можно ме-
нять под запросы работодателя. 

 Заместитель акима области 
Ербол Аликулов добавил, что 
местный исполнительный орган 
власти кровно заинтересован в 
том, чтобы наш регион был уком-
плектован квалифицированными 
кадрами. Современный рынок 
активно развивается и требует 
проактивных шагов. То, что Ка-
раганда принимает эстафету, для 
нас положительный факт, поэто-
му это направление будет активно 
поддерживаться.

– Вы знаете, что в нашем регио-
не работает 54 колледжа, госзаказ 

на подготовку кадров мы даем с 
учетом приоритетов индустри-
ально-инновационного развития 
и особенностей области. Для нас 
очень важно, что по результатам 
этого проекта будет разработан 
стандарт опережающего кадро-
вого обеспечения, который помо-
жет прогнозировать потребности 
предприятий, охватывать профо-
риентационной работой учащих-
ся школ и привести образователь-
ные программы в соответствие с 
новыми требованиями времени, 
– сказал Е. Аликулов. 

Кадры остаются 
в регионе

Карагандинская область – де-
сятый регион, где открывается 
проектный офис программы «Ма-
мандығым – болашағым». В 2019 
году Президент дал поручение 
создать Атлас новых профессий. 
Были разработаны 9 атласов по 
девяти отраслям – их выбрало 
Министерство труда и социаль-
ной защиты. Это нефтегазовая от-
расль, сельское хозяйство, инфор-
мационные технологии, туризм, 
транспорт, логистика, машино-
строение, горная металлургия 
и строительство. Разработчики 
провели 94 глубинных интер-
вью, в которых участвовало око-
ло тысячи экспертов, в том числе 

международных. В итоге по 9 от-
раслям было обнаружено 463 про-
фессии, из них 239 – новые. Еще 
129 специальностей уже не тре-
бовались рынку труда. А ведь за 
ними стоят выпускники, которые 
вроде бы имеют на руках диплом, 
но не работают по профессии. По 
девяти разработанным атласам 50 
вузов страны внедрили 261 новую 
специальность, которым обуча-
ются 27 299 студентов. 

– Как только были созданы ат-
ласы отраслей, Правительство 
приняло решение в 2022 году мас-
штабировать этот проект на всю 
страну в рамках государственной 
программы «Повышение доходов 
населения до 2029 года». После 
чего мы разработали атласы двух 
конкретных регионов, еще для 
четырех находятся в процессе, – 
рассказал руководитель группы 
проектов программы «Маман-
дығым – болашағым» Самгат Ер-
мекбаев. – Так, в Павлодарской 
области было определено 40 но-
вых профессий, в Мангистауской 
– 39. Из них 80% относились к 
колледжам и только 20% – к вузам. 
Сейчас в программе участвуют 34 
колледжа, где по 40 новым специ-
альностям уже обучаются 4015 
человек. Их средняя заработная 
плата составляет 300 тысяч тенге, 
тогда как в среднем выпускник 
колледжа зарабатывает 160 ты-
сяч. Их зарплата была увеличена 

не потому, что кто-то дал пору-
чение, а потому что мы закры-
ли «голодающие» отрасли, где 
требуются новые специалисты. 
Руководители компаний объясни-
ли, что до этого они вынуждены 
были привлекать специалистов из 
ближнего зарубежья – Беларуси, 
Украины, России, оплачивать им 
командировочные, жилье и даже 
переобучение. А иметь своего 
готового специалиста даже с по-
вышенной зарплатой оказалось в 
два раза выгоднее. Итого в 2021 
году на новые специальности по-
ступили 805 студентов, через год 
выпустились 102, устроились на 
постоянную работу все. 

 Проект состоит из трех ос-
новных направлений. Первое 
– прогнозирование рынка труда 
и определение новых специаль-
ностей согласно запросам рабо-
тодателей, второе – проведение 
профдиагностики в школах с 7 по 
11 класс, чтобы понимать, какие 
навыки есть у будущих выпуск-
ников, чего они хотят и что вузы 
могут им предложить. Третье – 
сквозная подготовка кадров: не 
штамповать имеющиеся специ-
альности, а по запросу собрать 
группу, обучить и отпустить на 
рынок. 

 Результаты проведенного 
опроса показали, что только 10% 
школьников при выборе будущей 
профессии слушают школьных 

психологов и классных руково-
дителей, остальные 90% – только 
своих родителей. Тем временем, 
по данным исследования ООН по 
Центральной Азии, 97% родите-
лей не знают, что они рекоменду-
ют своим детям. 

 – В Павлодарской области 
65% школьников с 7 по 11 класс 
говорят, что они не собираются 
оставаться в регионе. Выясни-
лось, что выпускники не знают, 
какие вузы по каким программам 
работают и никогда не видели у 
себя представителей колледжей 
и университетов. Поэтому они 
выбирают для учебы крупные го-
рода и в свой регион уже не воз-
вращаются. В качестве примера 
мы взяли в работу отрасли ма-
шиностроения и автоматизации. 
После того как обновили образо-
вательную программу и привлек-
ли к обучению сотрудников боль-
ших предприятий, студенты 3 и 
4 курсов начали получать новые 
навыки от мастеров и специали-
стов практики. Благодаря этим 
новшествам в прошлом году на 
эти специальности поступило 
в два раза больше молодежи – 
они не уехали в другие города, а 
остались в своем регионе. Таким 
образом у предприятий будет за-
меняющее поколение, которое 
сможет развивать их и получать 
при этом хорошую зарплату, – 
добавил С. Ермекбаев.

Долгосрочный заказ
Будущих специалистов нужно обучать только необходимым профессиям

Светлана СВИЧ

Лишь 10 процентов школьников при выборе 
специальности пользуются рекомендациями 
педагогов-профориентаторов, психологов и классных 
руководителей. Остальные 90% слушают своих пап и мам. 
При этом, по данным исследования ООН по Центральной 
Азии, 97% родителей не знают, что они рекомендуют 
своим детям. Выбирают или согласно последнему тренду, 
или по совету уважаемого человека. 

Когда руки золотые

Коллаж Натальи Романовской

Фархат КИНЖИТАЕВ

Сансызбай Смагулов 
трудится на 
Карагандинском 
литейно-
машиностроительном 
заводе ТОО «Maker» 
уже 15 лет. Его рабочая 
специальность – 
токарь-карусельщик, 
в настоящее время 
профессия более 
чем востребованная. 
На современном 
оборудовании 
он занимается 
изготовлением 
комплектующих 
деталей для тяжелой 
и горнорудной 
промышленности.

Три года назад нашему зем-
ляку был вручен орден «Еңбек 
Даңқы» III степени (орден Тру-
довой Славы). Этой высокой 
награды удостаиваются казах-
станцы за плодотворный долго-

летний труд на предприятиях, а 
также за наивысшие показатели 
в производстве, способствую-
щие росту производительности 
и улучшению качества продук-
ции. 

– После окончания школы 
поступил в Карагандинский 
машиностроительный колледж 
по специальности «Станоч-
ник широкого профиля». Еще 
в процессе обучения проходил 
производственную практику на 
заводе ТОО «Maker». Здесь мне 
очень понравилось: хороший 
коллектив, достойная оплата 
труда, руководство предприятия 
прикладывает большие усилия, 
чтобы идти в ногу со временем, 
расширять ассортимент выпу-
скаемой продукции. Получив 
диплом, устроился сюда на ра-
боту. И не пожалел. В 2015 году, 
в рамках программы модер-
низации производства, в наш 
механосборочный цех были 
закуплены в Чехии современ-
ные ЧПУ-станки. Это аппара-
тура с цифровым программным 

управлением, которая позволя-
ет значительно повысить про-
изводительность труда, то есть 
я на своем станке могу за один 
раз производить сразу несколь-
ко операций, – рассказывает 
Сансызбай.

В настоящее время караган-
динец считается опытным ра-
ботником и уже сам учит моло-
дых людей.

– Я являюсь обладателем сер-
тификата Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен», 
который подтверждает мою 
квалификацию как специали-
ста-наставника. К нам на пред-
приятие регулярно приходят 
трудоустраиваться выпускники 
средних специальных учебных 
заведений, а также Караган-
динского технического универ-
ситета имени А. Сагинова. С 
ними и занимаюсь, показываю 
производственный процесс, 
объясняю правила техники без-
опасности, они всегда могут 
обратиться ко мне за советом. 
В то же самое время стараюсь 

работать над повышением ква-
лификации, учиться новому, – 
говорит он.

По его словам, сейчас моло-
дые люди начинают понимать, 
что хорошая рабочая специаль-
ность – это залог успешного 
будущего. И профессионалы в 
своем деле всегда будут востре-
бованы на производстве, полу-
чая высокую заработную плату. 
Такое же отношение к труду 
старается воспитывать и в сво-
их детях – их у него шестеро: 
трое сыновей и три дочери.

– Государство уделяет боль-
шое внимание развитию про-
фессионально-технического 
обучения, пропаганде рабочих 
специальностей. И это правиль-
но. Если мы воспитаем несколь-
ко поколений людей, которые 
не боятся работать руками, то 
и экономика страны выйдет на 
новый уровень, повысится бла-
госостояние народа, – считает 
Сансызбай Смагулов.
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ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Опаснее яда змеи
Карагандинская область до-

вольно-таки богата на грибной 
урожай. Особенно сейчас, после 
проливных дождей. Что примеча-
тельно, на охоту грибникам мож-
но отправиться как в лес, так и в 
степь. Здесь, кстати, растут сразу 
несколько видов шампиньонов. 
Они любят поселяться там, где 
больше органики. Например, в 
местах выпаса скота. В отличие от 
лесных грибов, которые прячутся 
под слоем листвы, шампиньоны 
обнаружить гораздо легче – их 
белые шляпки в степи видны как 
на ладони.

Но и тут надо быть аккуратными 
– шампиньон легко спутать, напри-
мер, с бледной поганкой, которой 
в степи тоже хоть отбавляй. А она 
считается одним из смертельно 
опасных грибов. В ней содержит-
ся фаллоидин – самый опасный 
грибной яд. По силе воздействия 
на человеческий организм он ра-
вен змеиному яду. 20 миллиграм-
мов достаточно для летального 
исхода, а в одной взрослой особи 
содержится до 10 мг этого яда. Это 
если говорить о взрослых людях, 
ребенку же будет достаточно и ма-
ленького кусочка, чтобы получить 
сильнейшее отравление. В целом в 
Карагандинской области всего три 
вида основных ядовитых грибов – 
мухомор, поганка и ложные опята. 
Они наиболее распространены, но 
иногда встречаются и другие.

Из съедобных грибов, кроме 
шампиньонов, в нашей местно-
сти растут сыроежки, маслята, 
подосиновики, подберезовики, 
лисички, рыжики, волнушки, 
моховики, грузди, опята, вешен-
ки, свинушки и белый степной 
гриб. Вы удивитесь, но послед-
ний можно смело назвать нацио-
нальным, потому что он широко 
распространен на территории 
Казахстана. В нашей области, 
кстати, тоже. Предпочитает су-
хие степи и горно-степную мест-
ность. По неопытности его тоже 
легко спутать с шампиньоном – у 
него имеется полушаровая шляп-
ка. Но по мере подрастания она 
становится плоской с углублени-
ем посередине. 

Каждый охотник 
желает знать

В этом году наши степи бук-
вально усыпаны шампиньонами 
да белыми степными грибами. 
Бьют рекорды по сбору и груз-

ди с маслятами – все зависит от 
района сбора. К слову, о гриб-
ных местах. Обычно люди не 
любят выдавать урожайные по-
лянки. Своим «уловом» чаще 
делятся после того, как уже все 
собрали и чуть ли не нажарили 
и замариновали их. Но бывалые 
грибники все же поделились се-
кретами.

Первое место, конечно, занима-
ет Каркаралинск. Можно сказать, 
золотая грибная жила нашего ре-
гиона. Люди уверяют, что не мо-
гут там остановиться в сборе: по 
пять-шесть десятилитровых ве-
дер каждый собирает. Степные же 
грибы особенно уродились в этом 
году в Осакаровском районе. В 
условный топ входит и село Кер-
ней (ранее Корнеевка) Бухар-Жы-
рауского района. Там в березовых 
рощах можно встретить подбере-
зовики. Есть чем поживиться и в 

степях за селом Новая Узенка это-
го же района.

Что касается областного цен-
тра, то на тихую охоту с но-
жичком в руках можно смело 
отправляться в посадку сосны 
обыкновенной в Пришахтинске 
(вдоль темиртауской трассы), за 
поселок Уштобе (за Юго-Вос-
током) в сторону аэропорта и в 
Майкудуке – в сторону ТЭЦ-3 
и лесопосадки за микрорайона-
ми «Голубые «пруды»  и «Вос-
ток-5». А вот в черте города со-
бирать грибы не рекомендуется. 
Так же, как и у дорог, свалок и 
промышленных предприятий. 
Там они буквально впитывают 
в себя все вредные выбросы, и 
даже те, что съедобны, могут 
стать опасны для здоровья че-
ловека. Но если вы обнаружите 
гриб у себя в огороде по сосед-
ству с другим урожаем, то смело 

можете употреблять в пищу. Но 
только прежде убедитесь, что это 
неядовитый сорт.

Развенчивая мифы
Важно отметить, что простых 

способов определения ядови-
тости гриба нет. Забудьте и про 
все народные хитрости – они не 
работают. Если вам начнут рас-
сказывать, что достаточно сва-
рить с ними лук или чеснок, чьи 
головки должны потемнеть в 
случае наличия яда, или о необ-
ходимости опустить в кастрюлю 
серебро (оно тоже якобы потем-
неет), или залить ядовитые гри-
бы свежим молоком, которое тут 
же скиснет, – не верьте. Все вы-
шеописанное может произойти 
или не произойти как со съедоб-
ными, так и с ядовитыми гри-
бами в зависимости от их сорта 
и характерных особенностей. 
Определить опасные такими 
методами абсолютно не полу-
чится. Также не спасет много-
часовая варка или заморозка – 
яд от этого не деактивируется. 
Многие грибы термостойки и 
вообще никак не реагируют на 
изменения температур (даже от 

экстремально низких к экстре-
мально высоким).

Мифом является и то, что пока 
грибы молодые, они не ядовиты, 
что яд накопится с возрастом. 
Та же поганка ядовита в любом 
возрасте. Еще говорят, что если 
гриб червивый, то скорее всего 
съедобный, так как яд отпугива-
ет насекомых – муравьев, жуков 
и т.д. По факту могут быть по-
ражены насекомыми и опасные. 
Бытует мнение о том, что у съе-
добных нет яркого окраса. Это 
неправда, возьмите те же рыжи-
ки, лисички или опята. Нельзя и 
ориентироваться по запаху: мол, 
у хороших грибов приятный аро-
мат, а ядовитые пахнут хлором 
или медикаментами. Мухомор с 
поганкой, например, очень даже 
приятно пахнут, не отличишь от 
шампиньонов.

Не стоит доверять здесь и Ин-
тернету – он может сыграть злую 
шутку. Единственный способ 
не ошибиться – взять с собой на 
«охоту» опытного грибника, ко-
торый подскажет и расскажет. 
Хотя это тоже не стопроцентная 
гарантия избежать отравления. 
Девизом должно быть: «Не зна-
ешь – не бери, сомневаешься – 

выбрось». Некоторые собирают 
все подряд, думая, что потом раз-
берутся. Но это опасная страте-
гия, так как один-единственный 
ядовитый гриб может испортить 
все лукошко.

Если вы решите не собирать, а 
купить грибы, то тоже необходимо 
быть осторожным –  не всегда из-
вестно, где и кем они были собра-
ны. Более того, некоторые виды 
должны быть немедленно обрабо-
таны, а не томиться у сомнитель-
ных продавцов на прилавках. 

Главный секрет
Итак, мы выяснили, что ядови-

ты грибы от того, что содержат 
токсины. Отравление ими чревато 
пищевым расстройством, галлю-
цинациями и летальным исходом. 
Более того, если гриб очень ядо-
вит, то даже вовремя начавшееся 
лечение не может спасти от пе-
чальных последствий.

Могут спросить: если некото-
рые виды смертельно опасны, то 
почему их не истребят? Все про-
сто – их исчезновение нарушит 
экосистему планеты. Некоторые 
из ядовитых грибов используют 
животные как лечебные. В част-
ности, это касается крупных пар-
нокопытных. Более того, многие 
виды используют в лекарственных 
целях и для людей – например при 
ревматизме и даже онкологии. 

Собираясь на грибную охоту, не 
забудьте и о других мерах предо-
сторожности. Используйте плот-
ную одежду, которая защитит от 
комаров и мошек, головной убор 
и, если отправляетесь в мест-
ность, где водятся змеи, надевай-
те высокие сапоги. Уберечь руки 
от царапин и грязи помогут тка-
невые перчатки. И если отправля-
етесь в леса или лесопосадки, то 
вам понадобится длинная палка – 
она поможет отыскивать добычу 
под слоем хвои и листвы.

Главный секрет удачливого 
грибника: выбирайтесь за «уло-
вом» лучше утром в будние дни 
– конкуренции меньше. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

и читателей «ИК»

Мухомор нам не товарищ
Не знаешь – не бери, сомневаешься – выбрось

Наталья ФОМИНА

Вы знали, что всего 
существует сотни тысяч, 
а, по некоторым оценкам, 
и более миллиона видов 
грибов? Но широко 
известны из них только 
100, а совсем узнаваемы 
всего 10-15. Поэтому 
всегда есть риск положить 
в свое лукошко не 
съедобный, а ядовитый 
гриб.
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В Караганде открылся ІІ 
Республиканский театральный 
фестиваль «Сын шын болсын», 
посвященный 130-летию 
народного артиста СССР Калибека 
Куанышбаева. До 24 сентября 
карагандинцы и гости города 
смогут посмотреть постановки 
из разных городов Казахстана.

Всего на участие в фестивале поступи-
ло более 30 заявок. Оргкомитет отобрал 
девять из них. Выступления оценивает 
компетентное жюри под председатель-
ством заслуженного деятеля Казахстана, 
театроведа, кандидата искусствоведения 
Еркіна Жуасбека.

Спектакли проходят на сценах Театра 
имени Сакена Сейфуллина и Темиртау-
ского ТЮЗа с 19 по 24 сентября. В рам-
ках фестиваля выступают Казахский 
государственный академический театр 
для детей и юношества имени Габита 
Мусрепова (Алматы) с драмой «Бер-
нарда Албаның үйі», Талдыкорганский 
драматический театр имени Бикен Ри-
мовой с лирической драмой «Аты жоқ 
жұлдыз», Павлодарский областной ка-
захский музыкально-драматический 
театр имени Жусипбека Аймауытова 
с мистической постановкой «Ұждан», 
молодежный театр «Дариға-ай» из Се-
мея с трагедией «Қозы Көрпеш – Баян 
Сұлу», Туркестанский музыкально-дра-
матический театр с трагикомедией 
«Шинель» и Акмолинский областной 
казахский музыкально-драматический 
театр имени Шахмета Кусаинова с дра-

мой «Көк – Түріктер». Также представ-
лены постановки Темиртауского театра 
для детей и юношества, театра «Жаңа 
ғасыр» из Алматы и Жезказганского ка-
захского музыкально-драматического 
театра.

Открытие фестиваля прошло ярко и 
красочно – артисты сакеновского театра 
подготовили театрализованное представ-
ление в виде Кояндинской ярмарки. За-
тем состоялся парад театров, где по крас-
ной дорожке прошли представители всех 
участников встречи.

Заместитель акима Карагандинской 
области Ербол Аликулов пожелал фести-

валю развития в будущем, а всем коллек-
тивам успешных выступлений и побед. 
«Пусть ваши крылья никогда не устают 
и не опускаются!» – обратился он к ар-
тистам.

Республиканский театральный фе-
стиваль «Сын шын болсын» проходит 
в Караганде уже во второй раз. Первый 
состоялся в 2021 году, тогда он был по-
священ известному театральному крити-
ку, профессору Аширбеку Сыгаю. Ны-
нешнее торжество посвящено одному из 
основателей казахского национального 
профессионального театрального искус-
ства, народному артисту СССР, лауреату 

Государственной премии СССР Калибе-
ку Куанышбаеву.

К. Куанышбаев родился 25 апреля 1893 
года в селе Сарытау нынешнего Каркара-
линского района. На счету актера – более 
ста пятидесяти ролей за почти 40 лет 
сценической жизни. С 1937 года он сни-
мался в кино, среди его ролей – Байбол 
в фильме «Амангельды», Абай («Песни 
Абая»), Бергалиев («Золотой рог»), Чин-
гиз («Его время придет»). Занимался пе-
дагогической работой. Писал короткие 
пьесы, скетчи, юморески, сатирические 
стихи для радио и эстрады.

Театральный праздник открылся по-
казом драмы «Абай» в исполнении 
коллектива Государственного акаде-
мического казахского музыкально-дра-
матического театра имени Калибека 
Куанышбаева (Астана). Выбор пьесы 
не случаен. Роль Абая стала вершиной 

сценического искусства выдающегося 
казахского актера, имя которого носит 
столичный театр. Калибек Куанышба-
ев на многие десятилетия стал образ-
цом, идеалом, к которому стремились 
и стремятся артисты, играющие Абая. 
В постановке столичного театра роль 
акына исполнили два актера. Это за-
служенный деятель Казахстана Нур-
кен Утеулиев в роли молодого Абая и 
народный артист Казахстана Тлектес 
Мейрамов (взрослый Абай).

Калибеку Куанышбаеву также посвя-
щена экспозиция, которая на время фе-
стиваля переехала в здание Каздрамте-
атра из историко-краеведческого музея, 
расположенного в Акжоле, родном ауле 
великого казахского актера.

Вход на спектакли – свободный.

Рабига САДВАКАСОВА

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Не опускаются крылья

Kazakhstan Junior (QJ 
League) – это казахстанская 
юношеская лига, которая со-
здана полгода назад и дей-
ствует по всей стране. Ребят 
объединяет самая популярная 
игра в мире – футбол. Помимо 
спорта, организаторы и воспи-
танники проводят благотво-
рительные акции. Так, в шах-
терской столице обеспечили 
многодетную семью необхо-
димыми школьными принад-
лежностями, канцелярскими 
товарами и одеждой. Акцию 
поддержали футболисты юно-
шеской команды «Шахтер».

– Выражаю благодарность 
юношеской футбольной лиге. 
Такая забота согревает наши 
сердца и придает сил, – говорит 
Алена, мама шестерых детей. 

Ее старший сын – инвалид, 
занимается дома. Многодет-
ная семья снимает квартиру, 
муж трудится на заводе. Глава 
семьи целыми днями на рабо-
те, Алена сидит дома и следит 
за детьми. Заработной платы 
и пенсии по инвалидности не 
хватает, нужны массаж, уколы 
для сына. Поэтому такая под-
держка очень кстати. Улыбки 
детей – это самая большая на-
града для организаторов бла-
гого дела.

– На душе стало очень хо-
рошо, потому что сделали 
доброе дело. Мы подарили 
теплые эмоции, – делится с 
нами юный футболист Алек-
сандр Мигунов. 

– Такие мероприятия, кото-
рые проводит QJ League, нуж-
ны. Мы убедились, что семья 
действительно нуждается в 
поддержке. Очень тяжело со-
брать в школу детей в мно-
годетной семье. Я считаю: у 
кого есть возможность, они 
должны помогать, – дополня-
ет друга Богдан Чернобук.

Отметим, что это не первая 
акция новоиспеченной лиги. 
Как рассказал пресс-атташе 
юношеской лиги Бекежан Ар-
дакулы, одним из направле-
ний деятельности QJ League, 
помимо проведения сорев-
нования среди юношеских 
команд, является социальная 
ответственность и вовлечен-
ность к общественной жизни 
страны. 

Новая лига, аналогов ко-
торой в Казахстане нет, вы-
ступает социальным лифтом 
для юношей, желающих пе-
рейти во взрослую футболь-
ную лигу. Сезон начинается в 
апреле и завершается в октя-
бре. В конце пройдет награж-

дение активных ребят в таких 
номинациях, как «Лучший 
бомбардир», «Лучший защит-
ник» и др. Организаторы пла-
нируют устроить все по выс-
шему разряду, с вручением 
призов. Усилия направлены 
на то, чтобы воспитать отлич-
ного футболиста, способного 
выступать за национальную 
сборную Казахстана.

– Мы активно участвуем 
в общественной жизни. Ре-
бята ездят в приюты, дарят 
частичку своей души тем, 
кому нелегко. Back to school 
– наш проект, в рамках ко-
торого оказывается помощь 
многодетным семьям с це-
лью подготовки детей к учеб-
ному году. Еще один проект 
называется Matchday – это 
организация футбольного 
праздника в определенном 
городе. Приглашаем попу-
лярных артистов, собираем 
полные трибуны и проводим 
футбольные матчи, розыгры-
ши, конкурсы. Деятельность 
лиги дает плоды с самых пер-
вых месяцев со дня откры-
тия. Уже сейчас юные футбо-
листы могут тренироваться в 
недельном цикле и готовить-
ся к матчам, как взрослые. 
Раньше такой возможности 
у ребят не было. Нам всего 
полгода, а о нас уже говорят, 
– сказал Б. Ардакулы.

Кайрат БЛЯЛОВ

Ветераны труда, труженики 
тыла, пенсионеры получили 
незабываемые впечатления, 
пребывая в лечебно-
оздоровительном комплексе 
«Балхаш». 

Все они были удивлены и обра-
дованы решением акима Караган-
динской области Ермаганбета Бу-
лекпаева о выделении бесплатных 
путевок для лечения и отдыха. Груп-
па ветеранов и тружеников тыла из 
48 человек прибыла в санаторий 4 
сентября. Их разместили в удобных 
апартаментах. 

Руководство санатория в лице 
директора Руслана Койшина и об-
служивающий персонал оказали 
максимум внимания. Пенсионерам 
предоставили полный комплекс ле-
чебных процедур по рекомендации 
врачей. Большое внимание было 
уделено организации досуга, осо-
бенно спортивных мероприятий, 
руководит которыми старший ин-
структор Ерлик Омаров. Радовал 
дизайн санатория: вокруг здания 
– спортивные, детские и танце-
вальные площадки, много зеленых 
насаждений. Это настоящий оазис 
в пустыне. Ежедневно по вечерам 

демонстрировали художественные 
фильмы, на берегу озера устраи-
вали костры и танцы. Всем гостям 
очень понравились питание и меню. 
Ежедневно на столах были фрукты, 
минеральная вода и необыкновенно 
вкусные сладости. 

Ветераны передают слова благо-
дарности акиму области и добрые 
пожелания в адрес всего персонала 
и директора лечебно-оздоровитель-
ного комплекса «Балхаш» за внима-
ние и заботу о людях старшего по-
коления.

Р. ТАЛМЕКЕЕВА

Фархат КИНЖИТАЕВ

Карагандинских 
военнослужащих наградили 
за спасение мальчика во 
время пожара в квартире 
жилого дома.

Министр по чрезвычайным ситуа-
циям РК Сырым Шарипханов за му-
жество и самоотверженность, про-
явленные при спасении ребенка при 
пожаре в жилом доме, вручил сер-
жанту отдела военной полиции Ка-
рагандинского гарнизона Жандосу 
Айткали медаль «Өртте көрсеткен 
қайсарлығы үшін», а его сослужив-
цам, ефрейторам Избасару Толеутаю 
и Шынгысу Ерканату, – благодар-
ственные письма.

В конце августа сержант ехал 
с коллегами на службу. У дома 
№ 15, расположенного в микрорайо-
не «Восток-2», увидел клубы дыма, 
которые валили из окна квартиры 
на первом этаже. Жандос Айткали, 
не раздумывая ни секунды, оста-
новился. На месте происшествия 
толпились взволнованные соседки, 
мужчин поблизости не было. В этот 
момент из подъезда выскочил ребе-
нок в обгоревшей одежде. Сбивчиво 
рассказал, что внутри остался его 
младший братишка.

– Я попросил сослуживцев ждать 
меня снаружи, а сам проник через 
окно в квартиру. От сильного дыма 
у меня слезились глаза. Пару раз 
пришлось подходить к окну, чтобы 

вдохнуть свежий воздух, взять смо-
ченный водой платок и фонарик, 
которые мне передали ефрейторы. 
Лишь с третьего раза мне удалось 
найти в дальней комнате перепуган-
ного ребенка с кошкой в руках. Он 
прятался под кроватью, – вспомина-
ет Ж. Айткали. 

Жандос спустил из окна квартиры 
ребенка с домашним животным на 
улицу. Вскоре подъехали пожарные 
и приступили к тушению огня. О 
героическом поступке военнослужа-
щих стало известно из публикации в 
социальной сети. 

Сержант Ж. Айткали состоит в ря-
дах Вооруженных сил РК уже десять 
лет. Ранее служил в войсковой части 

31775 регионального командования 
«Астана», затем – в управлении во-
енной полиции Карагандинского ре-
гионального гарнизона в должности 
водителя патрульного автомобиля.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯПОБЛАГОДАРИ, «ИНДУСТРИАЛКА»!

Когда игра 
приносит радость

Оазис в степи

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Сквозь огонь
Юношеская футбольная лига QJ League совместно 
с командой «Шахтер» U-18 сделала приятный 
сюрприз многодетной семье в Караганде. 
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Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искрен-
нее соболезнование семье, родным и близким по поводу кончи-
ны ветерана  труда, государственного и общественного деятеля  

РЫСКУЛОВОЙ  Кымбат  Аскаровны
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 Перетяжка мебели. Не-
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Светлана СБРОДОВА

На территории региона 
проходит первый этап 
«Месячника пожарной 
безопасности в жилом 
секторе». Сотрудники 
гражданской защиты 
совместно с местной 
полицейской службой, 
а также работниками 
акиматов, соцзащиты и 
волонтерами проводят 
подворовые обходы. 

По данным пресс-службы 
ДЧС Карагандинской области, в 
преддверии отопительного сезо-
на проверяют противопожарную 
безопасность в домах, где есть 
печное отопление. Почти за две 
недели спасатели обошли 1216 
домов частного сектора, и в 23 
из них выявили нарушения. Все 
владельцы жилых помещений 
получили соответствующие ре-
комендации по устройству пе-
чей и дымоходов, а также устра-
нению замечаний, чтобы не 
отравиться угарным газом или 
не потерять жилье из-за пожа-
ра. Более того, отметили в ДЧС, 

на сегодняшний день взяли на 
учет 5818 домов, где прожива-
ют люди из социально уязвимых 
слоев населения. С 2018 года в 
частных жилых строениях уста-
навливают датчики угарного 
газа. В августе этого года по-
ставили 25 штук. Всего на се-
годняшний день смонтировано 
3542 датчика.

ДЧС Карагандинской области 
призывает жителей соблюдать 
элементарные правила пожарной 

безопасности: следить за исправ-
ностью электросистемы; содер-
жать электроприборы и плиты в 
исправном состоянии; не допу-
скать перегрузки электросети; 
не использовать самодельные 
электронагревательные приборы; 
использовать только исправные 
печи, своевременно очищать ды-
моходы от сажи; не допускать 
растопку печи легковоспламеня-
ющимися жидкостями; не перека-
ливать печь.

ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Осторожнее с печью

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Ферзь во всей красе

В июле 2023 года Правительством был 
утвержден Комплексный план разви-
тия шахмат в Республике Казахстан на 
2023-2027 годы. В рамках его реализа-
ции планируется охватить факультати-
вом «Основы шахмат» до 20% детей в 
начальных классах в течение пяти лет. 
Планируется внедрение шахмат в школь-
ные дисциплины. Я думаю, что оно при-
несет огромную пользу. Мы надеемся, 
что шахматы станут популярными в ка-
захстанском обществе. В стране сейчас 
идет настоящий шахматный бум. Это нас 
радует. Глава государства поставил зада-
чу – увеличить шахматные секции. Мы 
встречаемся с бизнесменами, и они гото-
вы внести свою весомую лепту.

Шахтерская столица стала четвертой 
точкой в маршруте каравана, который 
уже побывал в Кокшетау, Петропавлов-

ске и Костанае. Республиканский проект 
«Шахматный караван», который реализу-
ется при поддержке генерального партне-
ра Freedom Broker, будет способствовать 
развитию игры в регионах. Вдохновени-
ем для его создания послужил Великий 
Шелковый путь, по которому наряду с 
товарами распространялось культурное 
и спортивное наследие различных наро-
дов по всему миру.

Казахстанская федерация шахмат была 
основана в 1992 году. Первым главой фе-
дерации стал поэт, писатель, обществен-
ный деятель Олжас Сулейменов. 

 За последние десять лет казахстанские 
шахматы показали динамичное развитие. 
На детских, юниорских и молодежных 
чемпионатах мира наши спортсмены 
завоевали более 100 медалей. Жансая 
Абдумалик, Динара Садуакасова, Биби-
сара Асаубаева входят в элиту мировых 
женских шахмат. В декабре 2022 года в 

Алматы триумфально завершился чем-
пионат мира по рапиду и блицу. Бибисара 
Асаубаева принесла Казахстану «золото» 
чемпионата по блицу, Динара Садуакасо-
ва стала вице-чемпионкой по рапиду. В 
апреле 2023 года Астана встречала матч за 
шахматную корону. В столице Казахстана 
определился 17-й чемпион мира. 3-8 авгу-
ста 2023 года на берегу Каспийского моря 
в городе Актау состоялся World Schools 
Team Championship, который принял бо-
лее 400 участников из 53 стран. На сегод-
няшний день в Казахстане работают око-
ло 7 тысяч шахматных секций, в которых 
занимаются более 250 тысяч человек.

В завершение грандиозного празд-
ника состоялось награждение победи-
телей. Отстаивать честь Караганды на 
гранд-финале в Туркестан поедут Мади-
яр Алтынбекулы, Абуали Скак и Динму-
хамед Амрин.

 Кайрат БЛЯЛОВ

ОСЕННИЕ МОТИВЫ

Фотоэтюд Александра МАРЧЕНКО

СОБЫТИЕ

Как говорят организаторы, его 
цель – повышение роли библиоте-
ки как площадки для творческого 
общения, познания и диалога по-
колений, повышение интереса к 
национальным традициям деко-
ративно-прикладного искусства.

Участвовать в арт-марафо-
не были приглашены учащиеся 
школ, колледжей, студенты вузов, 
сотрудники учреждений сферы 
культуры и образования, люби-
тельские объединения и клубы, 
читатели библиотек. Возраст 
участников – от 16 лет и старше.

– Арт-марафон декоратив-

но-прикладного искусства начал-
ся 1 февраля 2023 года, – говорит 
библиотекарь Элина Шевченко. – 
До 9 апреля принимались заявки. 
Участники сдавали свои творче-
ские работы. В начале сентября 
жюри оценивало их. Сегодня у 
нас подведение итогов и церемо-
ния награждения победителей. 
Мы приглашали всех мастеров 
области – и начинающих, и опыт-
ных. Было около 40 заявок, и аб-
солютное большинство дошло до 
финала. 

В конкурсе приняли участие 
мастера из Каркаралинского, 

Шетского, Абайского районов, 
поселка Актас и городов-спутни-
ков Караганды. 

– Увлекаюсь творчеством, лю-
блю рисовать, поэтому, узнав о 
конкурсе, решила принять уча-

стие, – рассказывает Ания Сад-
вокасова. – Сделала картину в 
3D-аппликации. На ней изобра-
жена лошадь. Сейчас я в декрете, 
сижу с ребенком и стараюсь нахо-
дить время для творчества. Никак 

на этом не зарабатываю, это про-
сто хобби. Хожу в Дом культуры 
для слабовидящих и незрячих, 
мы там проводим выставки. Раз 
в год даже в музее выставляют 
наши работы. 

В арт-марафоне было семь но-
минаций: декоративная живо-
пись, художественная роспись, 
изделия из войлока, резьба по де-
реву, авторская кукла, украшения 
и аксессуары, вязание и вышивка. 
Оценивало работы компетентное 

жюри, в состав которого вошли 
профессионалы в сфере искус-
ства. Победителям в этих номина-
циях в торжественной обстановке 
были вручены денежные серти-
фикаты. Другие участники также 
получили ценные призы. 

Приятным дополнением к це-
ремонии награждения стали вы-
ступления творческой молодежи 
с музыкальными номерами. 

Лиэль СТЕПКИНА
Фото автора

КОНКУРСЫ

Мастера, но любители
Настоящая сокровищница – сувениры в национальном 
стиле, разножанровые картины и забавные игрушки… 
В Карагандинской областной универсальной научной 
библиотеке им. Н.В. Гоголя при поддержке управления 
культуры, архивов и документации прошло торжественное 
подведение итогов арт-марафона «Волшебный мир 
творчества».

 СТР. 1

В субботу, 23 сентября, в Центральном парке культуры и отдыха 
Караганды пройдут два концерта, посетить которые приглашают 
горожан и гостей города. В эти выходные здесь состоится закрытие 
сезона проведения культурных мероприятий.

В рамках проекта «Менің қалам» на сцене парка состоится вокальный конкурс 
«Пою тебе, Караганда». Начало мероприятия – в 12.00.

Вечером приглашают на ретро-концерт «Молодые годы Караганды». В меропри-
ятии примут участие исполнители ретро-песен – Марат Бекишев, ретро-группа 
«Ностальжи», Ержан Найманбай, Əлімжан Макенов, Жанбек Тлеубергенов, Анифа 
Акмуллаева, дуэты «Кəусар» и «Əуен» и многие другие.

Начало концерта - в 18.00, сцена Центрального парка культуры и отдыха.
24 сентября в 16.00 можно будет посмотреть танцевальную программу детского 

коллектива «Очаровашки». А в 17.00 – концертную программу «Еңбек мерекесі – 
елдің берекесі», посвященную Дню труда.

Аттракционы в парке работают с 12.00, детская железная дорога – с 11.00 до 
18.00 (отправление – каждый час).

АНОНС

Приглашают на закрытие сезона


